

## FUNDACIÓN BANCO SANTANDER Y CARMEN IGLESIAS DAN LUZ AL ESFUERZO PIONERO Y EMPRENDEDOR DEL IMPERIO ESPAÑOL EN LAS RUTAS DE AVENTURA Y CIENCIA TRAS LA PRIMERA GLOBALIZACIÓN DE ELCANO

- Biografías e Historia, ciclo coordinado por la directora de la RAH, homenajea la primera circunnavegación del globo y el esfuerzo emprendedor y pionero del Imperio español durante tres siglos.
- La primera globalización y las aventuras de empresas y negocios del Imperio español cambiaron la faz de la economía y el comercio mundial.
- Personajes excepcionales como Francisco Hernández, Jorge Juan, Alejandro Malaspina o Francisco Javier Balmis serán tratados en el ciclo.

Madrid, 2 de marzo 2020 –

**“La primera globalización: América y los océanos. Rutas de aventura y ciencia. (Del siglo XVI al XVIII)”** es el título del **ciclo de conferencias Biografías e Historia** que organiza **Fundación Banco Santander** en colaboración con la **Fundación Cultural de la Nobleza**. La inauguración tendrá lugar el próximo martes 3 de marzo en **CentroCentro Cibeles** con una ponencia de la directora de la Real Academia de Historia, **Carmen Iglesias**: “Del Nuevo Mundo a un mundo nuevo. Primera circunnavegación y tornaviajes”, donde repasará las vicisitudes y crónicas de la gran epopeya de Magallanes y Elcano, así como el resto de expediciones que cambiaron la faz del mundo a través del esfuerzo de la Corona española y sus súbditos.

**Carmen Iglesias**, coordinadora del ciclo comenta que “la primera globalización fue un fenómeno de orden planetario que se inició con el Descubrimiento, se afianzó con la primera vuelta al mundo y que, desde 1580 hasta 1680, tuvo a la Monarquía Hispánica como protagonista”. Para la Directora de la RAH, durante el siglo XVIII la Monarquía Española, a partir de la guerra de Sucesión, hizo frente a nuevos acontecimientos y desafíos como la independencia de Estados Unidos y la amenaza creciente por el conflicto de intereses con otros estados europeos por el control y el comercio con las Indias, lo que le supuso un enorme esfuerzo nunca reconocido hasta ahora. Iglesias afirma que “este ciclo incide en el conocimiento de la acción transversal, intergeneracional y diversa que, con períodos de mayor o menor intensidad, el Imperio español puso en marcha durante más de tres siglos”.

Para **Borja Baselga**, director de Fundación Banco Santander, “es absolutamente prioritario dar verdadero valor a nuestra historia, colocar donde se merece a nuestro país, un pueblo pionero y emprendedor que alumbró la primera globalización que dio lugar al mundo contemporáneo”. Además, no debemos olvidar, continúa **Baselga**, que “la península ibérica, por su singular posicionamiento, entre África, América y Europa, siempre ha desempeñado un papel de liderazgo ético, cultural y político en muchos momentos, que no ha sido valorado”, y añadió que “está lleno el camino de emprendedores, aventureros, médicos o científicos olvidados durante tres siglos que tuvieron un papel fundamental en la historia del mundo, y que ahora recuperamos con este ciclo”.

En opinión de **Carmen Iglesias**, el concepto de “globalización” se asocia generalmente a una modernidad acaecida en tiempos recientes; sin embargo, “la primera globalización fue un fenómeno de orden planetario que surgió a partir del siglo XVI con la expansión ibérica y que, entre 1580 y 1640, bajo la autoridad ejercida por la Monarquía Hispánica, propició una dinámica de intercambios a escala mundial que no tenía precedentes”. La vuelta al mundo sin duda cambió definitivamente la percepción de la Tierra y “facilitó el conocimiento científico y empírico que desarrollarían en continuos viajes e investigaciones tanto marinos y botánicos como científicos y religiosos, así como exploradores, aventureros, comerciantes, empresarios, buscadores de fortuna y fama”, señaló **Iglesias**.

Hombres excepcionales que sirvieron a la Corona española como Magallanes y Elcano en su primera vuelta al mundo; Francisco Hernández, médico naturalista que dirigió la primera expedición española científica al Nuevo Mundo en tiempos de Felipe II, y que descubrió el maíz, el cacao y la piña, entre otros productos, para introducirlos en el mercado mundial; Jorge Juan, que visitó las colonias española a fines del siglo XVIII para valorar la situación política, económica y social que anticipaba la revolución en las colonias, y cuyo informe terminó en el olvido para Godoy, o la expedición científica de Malaspina que trajo numerosos descubrimientos pioneros antes de Darwin o la epopeya de Francisco Javier Balmis, médico personal de Carlos IV, que se embarcó en una expedición que llevó vacunas a niños que morían de viruela en las colonias españolas de América y ayudó a reducir la enfermedad.

Este ciclo recupera la brillantez del propósito y el servicio de estos personajes que han andado de alguna manera perdidos en nuestra historia y que merecen el protagonismo que en su momento les fue negado.

**Programa:**

- Martes 3 de marzo:

**Carmen Iglesias** (directora de la Real Academia de la Historia)

**Del Nuevo Mundo a un mundo nuevo. Primera circunnavegación y tornaviajes**

- Miércoles 11 de marzo:

**Carmen Sanz** (Real Academia de la Historia y catedrática de la UCM)

**Aventura, empresa y negocio en la primera globalización**

- Miércoles 18 de marzo:

**Javier Puerto** (Real Academia de la Historia y catedrático UCM)

**Viajes, investigación y ciencias naturales: de Francisco Hernández a Jorge Juan y Malaspina**

- Martes 24 de marzo:

**José Luis Barona** (académico de la RAH y catedrático de la Univ. de Valencia)

**La primera misión preventiva sanitaria global: expedición de Balmis y la vacuna**

**Coordinadora general:** Carmen Iglesias

Directora Real Academia de la Historia y miembro de la Real Academia Española

**Lugar:** CentroCentro Cibeles, a las 19,30 h

**Sobre Fundación Banco Santander**

En Fundación Banco Santander trabajamos para contribuir a la construcción de una sociedad más equitativa, inclusiva y sostenible.

Con este objetivo desarrollamos iniciativas agrupadas en tres líneas de actuación: el fomento de la cultura como herramienta para entender el mundo que nos rodea, la acción social para facilitar el progreso de los colectivos vulnerables y el cuidado del medio ambiente para proteger el patrimonio natural.

En todos nuestros programas nos esforzamos por crear redes de colaboración con el tercer sector para afrontar juntos los principales desafíos globales.